
乾旱缺水制約貧困地區發展
連年的乾旱缺水，已經嚴重制約雲南

許多地區，尤其是貧困地區的發展。雲
南楚雄彝族自治州雲龍村委會主任李學
富表示，村裡年人均收入只有一千六百
多元，主要就是種莊稼和養豬。正常年
份，每家一年最少也要養七八頭豬，但
今年春節前很多村民都把豬殺了，只留
頭老母豬，沒有水，不敢養了。這裡每
戶能有三四十畝地，光照又好，但就是
缺水，啥都長不好。
楚雄彝族自治州位於雲南省中部，是

典型的滇中乾旱地區，水資源總量偏
少，且降水時空分佈不均，全年降水量
的89%都集中在5月至10月份。

楚雄彝族自治州投6千萬抗旱
據楚雄州防汛抗旱指揮部專職副指揮

長吳志宏介紹，過去3年間，楚雄州遭遇
罕見連旱，2011年庫塘蓄水僅5.32億立方
米，是1990年以來最少的一年。今年1月
份，全州平均降雨10.8毫米，僅相當於去
年同期的一半，三年連旱影響凸顯，成

為近二十年來「降雨最少、地表徑流最
少、蓄水最少」的一年，抗旱壓力比往
年明顯增大。
「目前，各地正全力開展抗旱應急工

作，採取修建應急管道調水、打井找水、
安排水車送水等措施，優先保證生活用
水，決不讓一個人沒水吃。」吳志宏說，
今年年初，全州已經投入抗旱資金6,000
多萬元，投入抗旱人員50多萬人次，機動
運水車輛5,100多車次，臨時解決了30多
萬人、12萬頭大牲畜飲水困難。■新華社
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雲南三年連旱「超百年」一遇
逾百萬人飲水困難 部分地區農作物絕收

香港文匯報訊　綜合內地媒體報道，在歐亞多地出現了低溫降雪的時

候，中國西南地區的雲南、四川等地，卻出現了乾旱。雲南的石林縣，

2009年的時候曾發生「百年一遇」的大旱，而今年的乾旱，可以算是「超

百年」一遇的大旱了。石林有34座大型水庫乾涸，庫底淤泥龜裂，一隻手

完全伸不到龜裂的底部，另外還有14座水庫蓄水不足一萬立方米。

從2009年開始，雲南遭遇三年連旱。今
年初，全省部分地區降雨持續偏少，

隨㠥氣溫不斷升高，庫塘蓄水持續下降，
多地旱情加劇。目前，由於江河來水持續
偏少、庫塘蓄水嚴重不足，乾旱已造成雲
南235萬畝農作物受旱，超過140餘萬人和
82.7萬頭大牲畜飲水困難。

石林災情嚴重 無水春耕
在雲南石林縣新壩水庫，水庫已經完全

乾涸，淤泥裂㠥大縫裸露在外，一隻手完
全伸不到龜裂的底部。在石林除了大型的
34座水庫乾涸，另外14座水庫蓄水不足一
萬立方米。在石林縣鄉村道路兩旁，看到
大片裸露的土壤，或是成堆的枯枝敗葉。
偶爾看見一片黃綠相間的地塊，遠遠望去
以為長的是野草，走近了細看才發現，原
來是嚴重脫水的麥苗。
由於石林縣絕大部分地區是喀斯特地

貌，這種地質結構存不住水。田地乾涸，
農作物絕收，民眾用水就更加困難。一些
村民不得不去7公里外的水庫拉水點取水，
每天取水的車輛都在一百七八十輛左右。

水車一周來一次 無水洗澡
在雲南省楚雄彝族自治州永仁縣永定鎮

雲龍村，連續三年乾旱已使這個山村一片
焦渴。從去年七八月份起，全村一千多人
主要靠政府的抗旱運水車從20多公里外的
水庫運水。
「現在只能優先保證人吃水，莊稼已經顧

不上了。」雲龍村委會主任李學富說，從去
年11月份到現在，幾乎沒有降雨，小麥很難

出穗兒，百分之八十肯定要絕收了。
在雲龍村小布租村民小組，一輛水罐車

停在村外的大樹下，村民們正圍在車旁領
水，有的挑㠥扁擔，有的用三輪摩托拉㠥
藍色的大塑料桶。村小組長站在車邊給各
家各戶分水。
「水車一個星期能來一次，每家能領一桶

半，就只夠人吃水，其他只能節約㠥用。」
46歲的村民張樹平說，「現在哪裡還敢洗
澡，每天就擦擦臉，脖子都是黑黑的。」
村民小組組長張建友說，全村30多戶用

水就靠㠥村外的壩塘和小水庫，現在都已
經徹底乾了。還好有政府給村民送水、送
救濟糧，村民基本生活還可以保障。
在小布租村一個面積近20畝的水庫已經

乾涸見底，裸露出乾裂的紅色泥土，走到
水庫中，隨處可見破碎的貝殼，庫底遍佈
的雜草也已枯黃，整個水庫幾乎沒了生
機。

荷蓮之鄉 種蓮藕損失慘重
而在四川南部的永興鎮，一直都有「荷

蓮之鄉」的美譽。每年的這個時節，都是
當地農民收穫蓮藕最繁忙的時候。然而乾
旱讓種植蓮藕的農民損失慘重。
針對旱情，各地相關部門啟動應急預

案，通過建設增雨作業點、節水等措施，
共同應對旱情。
另外，截至本月10日，雲南省庫塘蓄水

總量44.6億立方米，其中曲靖、昆明、楚
雄、昭通、大理、紅河、玉溪、文山、麗
江9個旱情突出的州市比去年同期少蓄水
17.9億立方米。

含非法添加劑 京滬渝「紅牛」下架

實名檢測愛滋病
廣西擬立法惹爭議

共同購房一方有記錄 不享首購契稅優惠

三亞八成空置房 委員籲徵稅
據新華社報道 在今年的海南省兩會上，

海南樓市日益加劇的高空置率成為代表委員
熱議和關注的話題。據部分委員調查，三亞
商品房空置達到80%以上，大東海和海坡片
區的空置率甚至達到90%左右。部分政協委
員建議，海南省應率先開徵空置稅，解決海
南商品房空置率過高問題。
「很多開發商在拿地的時候，就把目標客

戶定位為外地高端購房者。本地人買不起，
外地人買了不常住，海南住宅高空置率就成
為一種必然。」海南省政協委員代紅說，商
品住宅中的80%以上賣給了島外人。
海南省政協委員王毅武說，房屋空置率太

高，不但資源嚴重浪費，造成公共設施與服
務閒置，而且還會引發一系列社會問題。例
如，過高的空置率擠壓本地居民的住房需
求，引發新的社會公共服務不公平，大量空
置房的存在不利於海南國際旅遊島的全面、
可持續發展。

衍生連鎖式浪費
「空置率居高不下，不僅給小區的物業管

理帶來難題，物業費收取困難，也造成巨大
的資源浪費。」海南省政協委員梁振功說，
海南以島外市場為主、季節性居住的特點，
帶來房地產業的脆弱性等難題。

為此，部分政協委員呼籲高度重視海南樓
市空置率過高的問題。王毅武建議開徵房屋
空置稅，用經濟手段逐步消除海南現有的大
量空置房；代紅建議鼓勵開發經營性房地
產，減少商品住房類的投資建設，鼓勵積極

轉向以旅遊地產為主的開發投資。同時，以
物業管理企業為主體，充分與空置房屋業主
協商，以商住小區為單位，採取「家庭旅館」
「產權式物業經營」等多種經營方式，實現
空置房屋的充分利用。

據新華社報道 記者10日從國家稅務總局
獲悉，稅務總局納稅服務司相關負責人近日
在解答納稅服務熱點問題時介紹，與已有購
房記錄的人共同購房不可享受首次購房的契
稅優惠政策。

這位負責人介紹，根據我國關於首次購買
普通住房有關契稅政策，對兩個或兩個以上
個人共同購買90平方米及以下普通住房，其
中一人或多人已有購房記錄的，該套房的共
同購買人均不適用首次購買普通住房的契稅

優惠政策。
舉例來看，甲某與朋友共同購買一套普通

住房，該朋友已有購房記錄，而甲某屬首次
購房。依據規定，甲某不得享受首次購買普
通住房的契稅優惠政策。

國家將助69資源枯竭市轉型
據中國經營報11日報道 旨在從宏觀層面

引導中國資源枯竭型城市轉型升級的《全國
資源型城市可持續發展規劃》（下稱《規劃》）
即將出台。據悉，該《規劃》目前已經編制
完畢，正等待上報國務院常務會審批，有望
在今年全國兩會前後正式出爐。

扶持資金超5000億元
據了解，中央財政將在「十二五」期間針

對全國69個資源枯竭型城市投入近1,000億
元。再加上省級的配套資金，69個資源枯竭

型城市在「十二五」期間有望獲得超過5,000
億元的資金支持。
國務院發展研究中心發展戰略和區域經濟

研究室主任劉勇參與了資源枯竭型地區政策
方面的課題研究。
他說，資源枯竭型城市（地區）為國家經

濟社會發展做出了巨大的貢獻和犧牲，「某
種程度上講，國家加大對其支持力度，是在
返還歷史的欠賬」。
2006年《國務院關於促進資源型城市可持

續發展的若干意見》出台。此後在2008年、

2009年、2011年，國家分三批確定69個資源
枯竭型城市（縣、區）。隨㠥3批資源枯竭型
城市的確定，此前已經列入《「十二五」期
間報國務院審批的專項規劃整體預案》的
《規劃》編制，最近開始列入議事日程。

參與《規劃》前期研究的國家發改委宏觀
院國土開發與地區經濟研究所資源環境研究
室副主任黃征學說，國家對資源枯竭型城市
的扶持，包括中央財政轉移支付和諸如土地
整治、生態保護、棚戶區改造、替代產業培
育等專項資金。

據中國之聲報道 近日，廣西擬立法明
確今後愛滋病檢測將採用實名制，愛滋病
感染者有義務將病情告知伴侶，引起了社
會熱烈的討論和專家的質疑。長期研究愛
滋病問題的清華大學公共健康研究中心主
任景軍呼籲，實名制需立法作保障。
廣西擬規定愛滋病檢測將採用實名制這

引起了社會熱烈的討論，贊成和反對的聲
音也是此起彼伏，贊同的觀點認為，實名
制的推行在對愛滋病的防控上會起到很大
的積極作用，一旦檢測出患有愛滋病毒能
第一時間準確地聯繫到患者，並採取最早
的治療，也能夠及時的防禦病毒的擴散。

反對：社會仍歧視嚴重
反對的聲音則認為，實名制的推行會對

愛滋病毒感染患者的個人隱私構成威脅，
目前社會對愛滋病人的歧視還很嚴重，實
名制很可能會影響潛在的感染者對愛滋病
毒檢測的抗拒，進一步因無法面對社會巨
大的壓力而願意選擇放棄治療，甚至還有
些患者可能會使用假的身份證明去領取藥
品等等。
長期研究愛滋病問題的清華大學公共健

康研究中心主任景軍認為，實名制應該是
自願的，對於實名制應該如何保護患者隱
私的問題，景軍就認為相關部門應該加以
重視並全面具體的提出關於保護患者方面
的承諾與制度，讓愛滋病患者能夠安心、
放心地配合實名制的推行，積極治療。景
軍還呼籲，如果一定要堅持實名制必須有
立法做保障。

中通社11日電 日前，哈爾濱食品藥品
監督管理部門對紅牛飲料進行查證的過程
中發現，紅牛配料中含有國家不允許在維
生素功能飲料中使用的人工合成色素胭脂
紅等問題。紅牛發表聲明稱自身產品安
全，不存在違規添加食品添加劑。目前，
北京、上海、重慶等城市超市已將紅牛下
架，監管部門表示正密切關注事件發展。

國家藥監局已介入調查
家樂福上海總部負責人表示，出於保護

消費者權益及食品安全的角度考慮，上海

地區的家樂福門店已全面下架「紅牛」牛
磺酸功能飲料，原因是「紅牛公司商品包
裝上所公布的配料成分與其在國家相關部
門備案的配料成分不符」。據悉，國家食
品藥品監管局已介入此事的調查。
對於外界質疑，紅牛維他命飲料有限公

司10日發聲明稱：「針對相關媒體所談及
的紅牛維生素功能飲料部分食品添加劑問
題，中國紅牛已依照法律程序提交相關法
律依據和說明。」還鄭重承諾：中國紅牛
產品不存在違規添加食品添加劑，產品安
全、穩定。

天津又現注膠大蝦

據中國之聲報道 天津的市民張女士反
映說，近日她在天津市和平區的一個菜市
場買了5斤蝦，買的時候呢她看㠥這些蝦
顏色非常清亮，個頭也很大，摸起來大蝦

的肉感也比較瓷實，但回家清洗的時候，
卻發現蝦頭特別鼓而且容易剝離，蝦頭內
有明顯的半透明果凍樣的物體，就像膠水
一樣。
商販們說，由於注入的明膠是可食用的

膠，屬於國家允許使用的食品添加劑，所
以吃後對人體無害。
至於到底有沒有害，據了解，現在還沒

有權威部門給出一個準確的說法，不過在
天津對這種行為一直採取的都是比較嚴厲
打擊的辦法。
去年9月，天津工商寧河分局就根據群

眾舉報，查封了一個專門給蝦注膠的黑窩
點，查獲「注膠蝦」350斤以及大量原料
和全套造假工具。

■有海南省政協委員調查發現，三亞商品房空置達到80%以上。圖為三亞一處新落成的樓

盤。 資料圖片

■消費者指㠥「注膠蝦」的位置，在蝦頭

和蝦身之間的透明膠狀物。 網上圖片

■雲南楚雄旱情嚴重。9日，楚雄彝族自治州永仁縣雲龍村一名78歲的老人在乾枯的麥地裡收割因乾旱所剩無幾的麥子。 新華社


